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А также музыка, веселье, отличное настроение и множество подарков!

 Дегустация:
•  Борисовских сыров 
•  различных видов чая  

от Чайной Пагоды
•  японских закусок от Do.dzo

 Выставка колбасной продукции 
  Угощение узбекским пловом  

от ресторана «Али-Баба»
  Мастер-класс  

«Карвинг из фруктов» от БУКЭП

С 7 по 13 сентября в праздничной программе (с 13.00 до 15.00):

Подробности 
в нашей группе

6 5 ЦЕНТРАЛЬНЫЙ РЫНОК ПРАЗДНУЕТ ЮБИЛЕЙ - 65 ЛЕТ!
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ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

СПОРТ И ИСКУССТВО
КАК В БЕЛГОРОДЕ ПРОШЛИ ПОЛУМАРАФОН 
И МУЗЫКАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ стр. 7, 12 
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ДОРОГИЕ ШКОЛЬНИКИ И УЧИТЕЛЯ, СТУДЕНТЫ И ПРЕПОДАВАТЕЛИ!
УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ! 

От имени Белгородского городского Совета и администрации города Белгорода 
поздравляем вас с Днём знаний!

1 сентября - это особая дата в жизни человека любого возраста. В этот день 
мы все начинали свой путь развития. Теперь стартуют наши дети, внуки. Именно 
поэтому сегодня у каждого человека вне зависимости от того, сколько времени про-
шло с момента окончания школы, - волнение и слёзы на глазах от торжественности 
обстановки и вечного гимна всех учеников «Учат в школе». Мы все чувствуем при-
частность к этому празднику.

День знаний открывает дверь в мир свершений, успехов и экспериментов. Имен-
но школа даёт возможность стать тем, кем мечтаешь. Тут работают люди особен-
ной профессии - педагоги. Они не только делятся знаниями об устройстве мира, его 
секретах и закономерностях, но и учат нас дружбе, уважению, взаимопониманию, 
целеустремлённости. 

Безусловно, самый волнительный день сегодня у наших первоклассников и пер-
вокурсников. И это понятно: начинается новая пора их жизни. Волнуются и те, кто 
продолжает учёбу, - после долгих каникул впереди новый этап, встреча с друзьями 
и педагогами. Мы искренне желаем вам, наши дорогие школьники, студенты, учить-
ся с удовольствием. Мир прекрасен и многогранен - ищите и находите в нём то, что 
отзывается вашему сердцу и уму. Будьте настойчивыми и трудолюбивыми. Пусть 
вам покоряются вершины жизни. Пусть этот учебный год станет шагом к вашему 
прекрасному будущему! 

Переживают сегодня и наши наставники - учителя и преподаватели. Следующий 
год Указом Президента России объявлен вашим годом. Это признание на государ-
ственном уровне важности профессии, её значимости для всей страны. От вашего 
таланта зависит развитие наших детей, их жизненный путь, то, какой вклад они 
внесут в процветание Родины. Спасибо за любовь к своему делу, заинтересован-
ность в каждом воспитаннике, терпение. Профессионального роста, талантливых и 
благодарных учеников! 

Слова поддержки родителям. Пусть у вас будет как можно больше поводов для 
гордости и радости! Любите и поддерживайте детей - они этого заслуживают!

Сердечно желаем всем в этот день крепкого здоровья, добра и благополучия!
С новым учебным годом!

А.А. ИВАНОВ,  В.В. РАДЧЕНКО,
глава администрации  председатель Белгородского
города Белгорода городского Совета

Славное наследие предков
 ► Фестиваль исторической реконструкции «Белгородская 

черта» пройдёт 3 сентября в селе Драгунском Белгородского 
района. 

Гости фестиваля смогут ознакомиться с мирной и ратной жизнью соотечественни-
ков в XVII веке. Для этого будут созданы пять  интерактивных зон: «Посад», «Военный 
лагерь», «Дикое поле», «Сборный торг» и «Играй-город». У гостей будет возможность 
пострелять из лука и посоревноваться в метании сулиц, зарядить мушкет и научиться 
набойке по ткани. В мероприятии будут участвовать около семидесяти профессио-
нальных реконструкторов.

Фестиваль начнётся в субботу, 3 сентября, в 10 часов в районе улицы Кожемякина. 
Вход - бесплатный.

 ► Светофорный 
комплекс с кнопкой 
вызова установлен 
на ул. Чичерина, в районе 
дома № 49.

Об этом сообщил глава городской 
администрации Антон Иванов на сво-
ей странице в социальной сети. Иници-
аторами установки светофора на этом 
участке дорожной сети выступили мест-
ные жители.  

- На улице Чичерина довольно ин-
тенсивное движение. Горожане были 
озабочены безопасностью пешеходов. 
Регулируемый переход на этом участке 
дороги, безусловно, был необходим, - 
рассказал Антон Александрович. 

Отметим, что на ул. Корочанской 
в районе домов № 37 и № 306 будут 
 обустроены два приподнятых пешеход-
ных перехода по аналогичному обраще-
нию горожан.

Предупреждён - значит вооружён
 ► В администрации города провели инструктаж 

по безопасности с представителями промышленных 
предприятий.

Мероприятие проходило в малом зале администрации областного центра. На за-
седании речь шла о действиях при возникновении террористической угрозы и об ор-
ганизации работы по обеспечению антитеррористической защищённости на терри-
тории промышленных объектов. 

В работе совещания приняли участие руководители служб безопасности более 
30 предприятий промышленного сектора города.

В регионе до 7 сентября действует «жёлтый» уровень террористической опасно-
сти. Соответствующий документ подписал губернатор области Вячеслав Гладков. 
Также до 7 сентября продлевается постановление о запрете запуска петард, фей-
ерверков и салютов.

ФОТО BELADM.RU

Проезд по льготному тарифу
 ► Студенты Белгорода имеют возможность пользоваться 

услугами общественного транспорта со скидкой.

По информации пресс-службы регионального правительства, студенты вузов и 
ссузов очной формы обучения, а также студенты с ограниченными возможностями 
здоровья очно-заочной формы обучения с 1 сентября могут пользоваться льготным 
проездом. 

Для оформления скидки необходимо подать заявление через региональный 
 портал gosuslugi31.ru в разделе «Популярные сервисы». В заявлении следует 
 указать лишь номер карты платёжной системы «МИР» и название учебного заве-
дения.

Напомним, что скидка в размере 50% на проезд в общественном транспорте дей-
ствует в течение всего учебного года. В Белгороде со скидкой можно проехать 18 
раз в месяц.

Поклонимся святыне
 ► Ковчег с мощами Сергия Радонежского прибудет 

в Белгород вечером 5 сентября, где будет находиться 
в храме Веры, Надежды, Любови и матери их Софии 
на протяжении почти двух дней.

В шесть часов утра 7 сентября ковчег отправится в Знаменский собор Курска. От-
метим, что ковчег с мощами святого хранится в Москве в Свято-Троицком соборе Тро-
ице-Сергиевой лавры и крайне редко вывозится  за его пределы.  Поскольку в нынеш-
нем году отмечается шестисотлетие со дня обретения мощей Сергия Радонежского, 
РПЦ сделала исключение и приняла решение провезти святыню почти по полусотне 
епархий страны.
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Дорога без опасности

ФОТО BELADM.RU
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 ► Заседания 
муниципальной 
комиссии по проведению 
конкурсного отбора 
инициативных проектов 
жителей Белгорода 
для представления 
на областном 
уровне состоялись 
под председательством 
главы городской 
администрации Антона 
Иванова.

На конкурс «Решаем вместе» посту-
пил 281 проект, что несколько меньше, 
чем годом ранее. Один из них отклонён 
на предварительном этапе, поскольку не 
была определена конкретная локация 
предлагаемого объекта. Отметим, что де-
сять представленных в этом году проектов 
ранее уже участвовали в конкурсе иници-
ативного бюджетирования. Впоследствии 
они были доработаны с учётом выявле-
ных недочётов. 

Мэр Антон Иванов предложил депута-
там городского Совета выйти на област-
ной уровень с инициативой о внесении из-
менений в Положение о конкурсе.

- В том случае, если люди хотят повтор-
но подать проект, то максимум, что они 
должны сделать, - обновить заявку. Пакет 
документов при этом нет необходимости 
собирать заново, - отметил Антон Алек-
сандрович.

Заявки на участие в конкурсе «Решаем 
вместе» принимали до 15 августа. Посту-
пившие проекты были размещены на офи-
циальном сайте органов местного самоу-
правления Белгорода для общественного 
обсуждения.

Тематика поданных горожанами для 
реализации в 2023 году проектов до-
вольно разнообразна. Едва ли не каждый 
третий проект касается комплексного бла-
гоустройства дворов и придомовых терри-
торий многоэтажек в различных районах 
города. Обустройству общественых про-
странств Белгорода посвящены десять 
инициатив. Например, активисты ТОС 
«Салют» предлагают модернизировать 
фонтан в районе дома на ул. 5 Августа, 
27, который давно уже стал излюбленным 
местом отдыха жителей микрорайона. 
Горожане также вышли с инициативами 
реконструировать аллею роз на бульваре 
Первого Салюта и разбить хвойную аллею 
на территории, которая находится в грани-

цах ТОС «Новый-2». Жители микрорайона 
Юго-Западный 2.2 разработали проект 
амфитеатра для проведения различных 
культурно-массовых мероприятий. С уста-
новкой и реконструкцией в областном цен-
тре памятников связаны пять инициатив 
граждан.

Второе по популярности в этом году на-
правление проектов на конкурс «Решаем 
вместе» - обустройство детских игровых 
площадок - 52 инициативы. Ещё около 
30 предложений касаются строительства 
площадок для занятий физкультурой и 
спортом. Поступили также две инициати-
вы по организации площадок для выгула 
собак. 

Ремонт либо строительство дорог и 
тротуаров - тема 23 инициативных про-
ектов. Ещё шесть заявок связаны с обу-
стройством автостоянок. 

Ряд представленных на конкурс «Ре-
шаем вместе» проектов, по мнению экс-
пертов, можно реализовать и проще, и 
быстрее. Например, привести в порядок 
кровлю на многоэтажке на бульваре Пер-
вого Салюта, 9 можно за счёт накопленных 
на счету взносов на капитальный ремонт. 
Для этого необходимо лишь решение 
общего собрания собственников жилья. 

Что касается установки громоотвода для 
многоквартирного дома на ул. Некрасова, 
5а, то это вполне по силам управляющей 
компании с последующей оплатой в счёт 
коммунальных платежей. Аналогичная си-
туация с текущим ремонтом подъездов и 
установкой пандусов на входных группах 
домов.

Оценкой инициативных проектов на 
муниципальном уровне занималась кон-
курсная комиссия, в состав которой  вошли 
представители депутатского корпуса и 
руководящие сотрудники городской адми-
нистрации. В расчёт брались семь крите-
риев. Среди них наибольшее внимание 
уделялось количеству благополучателей 
и числу поддержавших инициативу граж-
дан, продолжительности использования 
результатов проекта и содержанию объек-
та за счёт внебюджетных средств. Кроме 
того, большое значение имело наличие 
проекта в перечне наказов избирателей. 

Согласно Положению о конкурсе, каж-
дый критерий оценивается в баллах. На 
рассмотрение областной комиссии, кото-
рая проведёт второй этап обсуждения и 
отбора, направлены проекты, набравшие 
в среднем не менее 36 баллов из 80 воз-
можных.

Некоторые из проектов выбиваются из 
общего ряда. Так, например, инициатив-
ная группа белгородцев запросила 998 
тыс. рублей на строительство пешеходно-
го мостика через реку Везёлку от переулка 
Юбилейного до садоводческого неком-
мерческого товарищества «Котельщик». 
По расчётам, 4 млн рублей понадобится 
для благоустройства ливневой канализа-
ции на дворовой территории многоквар-
тирного дома № 2 на улице Костюкова. 
Зелёный забор и дополнение детской 
площадки спортивными тренажёрами на 
улице Чапаева обойдётся в 1 млн 535 
тыс. 457 рублей. Более 16 млн рублей из 
бюджета города выделят на строитель-
ство верёвочного городка в микрорайоне 
Юго-Западный 2.2. А вот строительство 
архитектурного объекта «Кошкин тере-
мок» с обустройством подходов и благо-
устройством прилегающей территории на  
улице Молодёжной, 17 обойдётся в гораз-
до более скромную сумму - 797 тыс. 500 
рублей.

Инициативная группа подала заявку на 
поддержку и развитие социального такси 
в городе Белгороде, на что получит фи-
нансирование в размере 2 млн 675 тыс. 
 рублей. 6 млн рублей понадобится для обу-
стройства пешеходной дорожки в урочище 
«Армячий лог». Строительство футбольно-
го поля и спортивной площадки с уличны-
ми тренажёрами «Маша и Медведь - II» на 
улице Красноармейской (в районе домов 
№ 254 - 260) обойдётся в 3 млн 950 тыс. 
 рублей. А благоустройство стадиона 
«Оскочное» на 1-м Тополином переулке 
обойдётся в 7 млн 330 тыс. рублей.

На реконструкцию памятного камня, 
установленного на месте захоронения 
белгородцев, принимавших участие в лик-
видации аварии на ЧАЭС (городское клад-
бище «Ячнево», аллея чернобыльцев) 
выделят 661 тыс. 620 рублей. А создание 
«Сквера Памяти» на ул. 89-й Стрелковой 
дивизии потребует почти 10 млн рублей.

Отдельно хотелось бы отметить про-
ект «Памятнику детям войны в Белгороде 
быть». Газета «Наш Белгород» в номере 
от 8 июля 2022 года писала об инициативе 
организации «Дети войны» по установке 
такого памятника в областном центре. Эта 
заявка получила поддержку в размере 6 
млн 350 тыс. рублей.

С полным перечнем поддержанных 
на муниципальном уровне инициативных 
проектов можно будет ознакомиться в сле-
дующем номере «Делового издания «НБ».

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО НАТАЛЬИ МАРЕНКОВОЙ

Мы выбираем, нас выбирают
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На ней депутаты, руководители и 
представители ресурсоснабжающих 
организаций, управляющих компаний, 
председатели советов МКД, ТОСов 
и местные жители обсудили вопросы 
ЖКХ, а также рассмотрели вопросы о 
ходе реализации федерального проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды».

Модератором встречи выступила ре-
гиональный координатор партийного 
проекта «Школа грамотного потребите-
ля», первый заместитель председателя 
Белгородской областной Думы Любовь 
Киреева. В ходе встречи участники 
рассмотрели порядок взаимодействия 

ресурсоснабжающих организаций с 
управляющими компаниями и жителя-
ми, обсудили проблемы и пути взаи-
модействия управляющих компаний с 
председателями МКД, ТОСов и ресурсо-
снабжающими организациями и другие 
вопросы, волновавшие белгородцев.

- Мы обсудили различные пробле-
мы - как системные, так и частные, - и на 
основе этого уже будем как власть, как 
мэрия принимать решения, - подчеркнул 
мэр города Антон Иванов. 

Подготовка к отопительному сезону 
сейчас является первостепенной зада-
чей для всех городских служб и пред-
приятий. А особенно она важна для жи-

телей многоквартирных жилых домов, 
которые привыкли зимой к комфортной 
температуре в своих квартирах.

- Больше 90 % тепловых сетей, ис-
точников теплоснабжения подготовле-
но. Мы участвуем в комиссиях по оценке 
готовности жилого фонда к отопитель-
ному периоду. На сегодняшний день 
в Белгороде у нас уже принято более 
85 % жилого фонда, социальная сфера 
готова практически на 100 %, - сообщил 
руководитель тепловой инспекции и 
энергоаудита филиала ПАО «Квадра» - 
«Белгородская генерация» Владимир 
Десятник. 

На «Школе грамотного потребителя» 
жители города могли также получить от-
веты на самые наболевшие вопросы - от 
отсутствия дворового освещения и не-
обходимости поверки газовых котлов до 
проблем с вывозом мусора и незаконно-
го, по мнению жителей, строительства.

 Главная цель таких встреч - сделать 
жизнь белгородцев комфортнее. Для 
этого необходимо качественное предо-
ставление услуг от ресурсоснабжающих 
организаций и неравнодушная позиция 
жителей. Если каждый белгородец будет 
знать, что он может сделать для своего 
дома или квартиры и какие возможности 
ему предоставляет законодательство, 
он сможет улучшить условия прожива-
ния, а при необходимости и защитить 
свои права как собственника. Для этого 
и был создан проект «Школа грамотного 
потребителя».

Напомним, партийный проект «Еди-
ной России» действует в Белгородской 
области восемь лет и подразумевает 
различный формат мероприятий. Встре-
чи, семинары, круглые столы и форумы 
помогают белгородцам следить за изме-
нениями в законодательстве ЖКХ.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Начинался он с двух площадок, а 
сегодня в областном центре их 23. Не-
сколько раз в неделю по расписанию 
тренеры, спортсмены или просто энту-
зиасты занимались спортом с детьми. 
Их легко узнать по синим футболкам и 
кепкам. Более 5,5 тыс. мальчишек и дев-
чонок удалось привлечь к спорту.

- Мы оторвали их от интернета, от 
праздношатания и помогли начать за-
ниматься спортом. У нас отличные тре-
неры, мы активно поработали, так что 
проект развивается. Я думаю, что мы 
ежегодно будем увеличивать количе-
ство и площадок, и тренеров, и ребят, - 

подчеркнул председатель Белгородско-
го городского Совета Вадим Радченко. 

Баскетбол, футбол, бадминтон, сал-
ки, классики и спортивные эстафеты - 
чего только нет на спортивных площад-
ках! Здесь каждый нашёл то, чем ему 
интересно заниматься. 

В летнем сезоне 2022 года в Белго-
роде работали 32 дворовых тренера. 
Им вручили благодарственные письма 
за профессионализм и личный вклад в 
развитие детского спорта. В их числе 
Татьяна Попова. Татьяна Владими-
ровна не профессиональный спортсмен 
или тренер - просто активный человек. 

 Увлеклась спортом в 50 лет. Занимается 
моржеванием, поднималась на Эльбрус. 
С детьми раньше никогда не работала. 
Но они её любят, к ней тянутся.

- У нас взаимопонимание с детьми по-
лучается, на площадке мы становимся 
большой семьёй. Дети научились дру-
жить между собой, а игры у нас всегда 
интересные, - поделилась впечатления-
ми дворовый тренер Татьяна Попова. 

В Белгороде «Дворовый тренер» ра-
дует детвору и их родителей много лет. 
Ребятам проект нравится, потому что за-
ниматься спортом вместе с товарищами 
можно прямо в своём дворе. Довольны и 
их папы и мамы, потому что их дети не 
сидят с гаджетами.

- Мы достигли очень позитивных 
результатов, - рассказал депутат Бел-
городского городского Совета, руко-
водитель проекта «Дворовый тренер» 
партии «Единая  Россия» Юрий Дьяч-
ков. - К нам уже обращаются сами 
граждане, которые проживают в дру-
гих районах. Просят, чтобы мы помог-
ли  реализовать этот проект конкретно 
на их территории, и мы принимаем эти 
заявки. 

На церемонию закрытия сезона со-
брались девять команд. Ребята сорев-
новались в спортивной эстафете. Все её 
участники получили подарки - сладкие 
призы и билеты в кино.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Место притяжения - двор  ■ Проект

 ► Завершился десятый сезон проекта «Дворовый тренер». 

Разговор на важную тему  ■ ЖКХ

 ► В рамках федерального партийного проекта «Школа 
грамотного потребителя» в Белгороде состоялась 
очередная встреча. 
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Ежедневно на объекте работает око-
ло 50 человек. Об этом сообщили в ми-
нистерстве строительства Белгородской 
области. В детском саду практически за-
вершены демонтажные работы, на 60 % 
выполнена кирпичная кладка перегоро-
док и проёмов, на 40 % оштукатурены 
стены. Идёт установка окон.

Кроме того, в дошкольном учреж-
дении продолжают прокладывать сети 
электроснабжения и слаботочных си-
стем. Начали монтаж сетей отопле-
ния и вентиляции. Объект находится 

на личном контроле руководства мини-
стерства строительства Белгородской 
 области.

Детский сад рассчитан на 320 мест. 
На обновление учреждения выделено 
более 90 млн рублей. Завершить рабо-
ты планируется к концу этого года.

Напомним, что в 2022 году по пору-
чению губернатора области Вячеслава 
Гладкова в Белгороде начался ремонт 
12 школ и 10 детских садов. 14 объектов 
планируется завершить в текущем году, 
остальные - до 1 сентября 2023 года. 

Вендинговые аппараты продолжают на-
ращивать свою популярность у жителей 
нашего региона. На этой неделе в фан-
домат сдана юбилейная 300-тысячная бу-
тылка. В среднем в неделю жители сдают 
по 11 тыс. единиц тары.

На сайте ecoplatform.ru зарегистрирова-
лись 3 608 новых пользователей. За сдан-
ную тару белгородцы получают экобонусы, 
которые можно конвертировать в скидки 
в некоторых магазинах, а также на скидку 
на услугу «Обращение с ТКО». На сегод-
няшний день сконвертировано почти 3 млн 
экобонусов. 

В тройке самой сдаваемой тары впер-
вые с начала проекта появились изме-
нения. На первом месте по-прежнему 
 остаётся молоко белгородского производ-
ства, второе место занимает популярный 
сладкий газированный напиток, а вот на 
третьем месте - топлёное молоко, вытес-
нившее газированный напиток и удержива-
ющее свою позицию уже второй месяц.

Самая популярная площадка, на кото-
рой по-прежнему активнее всего сдают 
пластиковую и алюминиевую тару в Бел-

городе расположена на ул. Есенина, 12б 
(на этой площадке сдано всего порядка 70 
тыс. единиц тары).

38-летняя белгородка Кристина работа-
ет в сфере логистики и является одним из 
лидеров по сдаче пластиковой и алюмини-
евой тары. За время реализации проекта в 
фандоматы она сдала 87 тыс. единиц пла-
стиковой и алюминиевой тары.

- Почему я это делаю? Считаю, что ког-
да сдаю пластиковую и алюминиевую тару 
в фандоматы, уменьшаю свой экологиче-
ский след. Безусловно, только мои попытки 
в мировом масштабе очень смешные, но 
всё, что зависит именно от меня, я делаю. 
Кстати, эта тара - не только моя собствен-
ная. Мне уже её приносят и родственники, 
и знакомые, их я тоже к этому приучила. 
Куда трачу экобонусы? Чаще всего пере-
вожу на скидку в магазине. Совмещаю по-
лезное с приятным, - рассказала Кристина.

Адреса размещения вендинговых аппа-
ратов по приёму пластиковой и алюмини-
евой тары можно найти на интерактивной 
карте пунктов приёма вторсырья Белго-
родской области.

Место для тары  ■ Экология

 ► 300 тысяч единиц пластиковой и алюминиевой тары 
белгородцы сдали в фандоматы. 

Акция прошла в рамках федерального 
проекта «Сохранение уникальных водных 
объектов» нацпроекта «Экология». В рай-
оне улицы Везельской сотрудники ЗАО 
«Белгородский цемент» совместно с ми-
нистерством природопользования Белго-
родской области, администрацией города 
Белгорода в рамках Всероссийской акции 
«Вода России» провели экологическую 
акцию по очистке береговой полосы реки 
Везёлка. В расчистке участвовали поряд-
ка 40 человек.

Удалось очистить 750 метров берего-
вой полосы. Объём собранного мусора 
составил 10 кубометров. Его сотрудники 
МБУ «Белгорблагоустройство» вывезли 
на полигон ТБО для последующей сорти-
ровки и переработки.

Необходимый инвентарь (перчатки, 
мешки для отходов) участникам предо-
ставил организатор акции - ФГБУ «Центр 
развития водохозяйственного комплек-
са» Минприроды России.

Всероссийская акция по очистке от 
мусора берегов водных объектов «Вода 
России» - один из самых масштабных 
экологических волонтёрских проектов в 

стране. Уже восемь лет подряд эколо-
гические субботники проходят по всей 
стране. За это время волонтёры собрали 
сотни тонн мусора и навели порядок на 
берегах тысяч рек и озёр.

С 2020 года на территории Белгород-
ской области в акции приняли участие 11 
787 человек, которые очистили от мусора 
и отходов 1 309 км берегов водных объ-
ектов и собрали 1640 кубометров мусора.

Присоединиться к Всероссийской ак-
ции по очистке от мусора берегов во-
дных объектов могут все желающие - как 
в качестве организаторов, так и в каче-
стве участников мероприятий по очистке 
 водоёмов в нашем регионе.

Станет чище река
 ► Около 140 

мешков мусора 
собрали белгородцы 
во время экологической 
акции по очистке 
береговой полосы 
реки Везёлка. 
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Пятиэтажка находится по адресу: 
ул. Попова, 65. Ремонт кровли в доме по-
стройки 1967 года проводили в 2012 году. 
В 2014-м при комплексном капитальном 
ремонте здания этот вид работ не выпол-
няли, так как тогда ещё не истёк межре-
монтный интервал. Но в 2017-2018 годах 
кровля начала давать множественные 
течи и стала источником проблем, особен-
но для жителей верхних этажей дома.

При обнаружении протечки собствен-
ники сначала обратились в управляющую 
компанию. Но мероприятия по текущему 
ремонту кровли, проводимые управляю-
щей компанией, не принесли должного ре-
зультата. Кровля дома пришла в аварий-
ное состояние, а плановый капитальный 
ремонт должен был быть только в 2043 - 
2045 годах.

Напомним, что в случае если какой-либо 
конструктив дома требует срочного ремон-
та, жители могут самостоятельно иници-
ировать вопрос о переносе сроков капи-
тального ремонта на более ранний период 
(постановление Правительства Белгород-
ской области № 318-пп от 31.08.2015 г.). 

Для этого важно, чтобы собираемость 
взносов на капремонт в многоквартирном 
доме была высокой, поскольку от суммы 
собранных средств зависит объём работ.

Отремонтировать кровлю за минималь-
ный взнос (средства собственников) в свя-
зи с отрицательным остатком денежных 
средств на счёте дома не представлялось 
возможным. На основании многочислен-
ных обращений жителей дома была рас-
смотрена возможность проведения работ 
за счёт средств областного бюджета. По 
инициативе губернатора Вячеслава Глад-
кова на ремонт кровли выделили 2,8 млн 
рублей. Дом включили в региональную 
программу капитального ремонта на 2022 
год как дополнительный объект.

Подрядная организация приступила к 
ремонту крыши в мае. Сегодня необходи-
мый объём работ выполнен на 100%, их 
приняла комиссия и собственники жилья. 
Выполнено устройство новой асфальтобе-
тонной стяжки с покрытием из наплавля-
емых кровельных материалов в два слоя, 
что обеспечит надёжность и долговеч-
ность крыши дома.

Надёжность 
и долговечность

 ■ Доброе дело
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 ► По просьбе белгородцев в их многоквартирном доме 
отремонтирована кровля. 

Для самых юных  ■ Капремонт
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 ► Темпы выполнения капитального ремонта белгородского 
детского сада № 85 ускорили. 
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На одном из участков, площадь кото-
рого составляет около 1,2 тыс. кв. метров, 
впервые в России установлены три полно-
стью закрытые технологические линии 
финишных стадий изготовления фарма-
цевтических субстанций. Здесь, наряду с 
отечественным оборудованием, исполь-
зуют устройства швейцарской компании 
DEC. В процессе производства изготав-
ливаемая продукция не контактирует ни с 
персоналом, ни с окружающей средой, что 
сводит к нулю риск контаминации (загряз-
нения. - Прим. ред.) выпускаемых субстан-
ций. Новый участок позволяет увеличить 
на 75 % производственные мощности.

- У этого производства нет аналогов в 
нашей стране. Да и в мире такие есть лишь 
на нескольких предприятиях. По сути, это 
новое слово в фармацевтической про-
мышленности. Перспективная технология, 
за которой будущее, уже используется в 
Белгороде, - подчеркнул генеральный ди-
ректор компании «Полисинтез» Александр 
Пшеничный.

Он отметил, что предприятие прошло 
испытание как пандемией, так и зарубеж-
ными санкциями - инвестиционный проект 
успешно реализуется, а производство не-
уклонно растёт. Объём заказов на некото-
рые фармацевтические субстанции за это 
время увеличился почти в полтора раза.

- Мы отказались от европейских постав-
щиков сырья, а также перевели взаимо-
расчёты по импорту в национальные ва-
люты. Всё технологическое оборудование 
для синтеза соответствует самым строгим 
международным стандартам, - рассказал 
Александр Геннадьевич.

Второй введённый в эксплуатацию про-
изводственный участок площадью 800 кв. 
метров предназначен для малотоннажного 
изготовления продукции. На нём исполь-
зуется универсальная гибкая технологи-
ческая схема, которая позволяет ежегод-
но получать до 25 тонн новых активных 
фармацевтических субстанций. Это вдвое 
больше, чем было ранее. Сегодня пред-
приятие производит 11 активных фарма-
цевтических субстанций, которые исполь-
зуются для изготовления лекарственных 
препаратов, а также разрабатывает более 
десяти новых. Особое внимание уделяют 

фармацевтическим субстанциям, которые 
входят в стратегический список, утверж-
дённый Правительством РФ.

Основную часть продукции завода «По-
лисинтез» использует НТФФ «Полисан». 
Кроме того, партнёрами и заказчиками 
белгородской компании является ряд рос-
сийских и зарубежных фармацевтических 
предприятий.

- Развитие фармацевтического кла-
стера в Белгородской области является 
одним из приоритетных направлений ре-
гиональной экономики. С запуском ново-
го производства компания «Полисинтез» 
решает не только собственные экономи-
ческие вопросы, но и повышает сырьевую 
безопасность нашей страны. В связи с 
этим руководство региона оказывает пред-
приятию всестороннюю поддержку. Нам 
важна реализация новых инвестиционных 
проектов, поскольку они решают социаль-

ные задачи региона, - заявил на церемонии 
открытия новых производственных участ-
ков заместитель министра экономического 
развития и промышленности области - на-
чальник департамента промышленности и 
предпринимательства Олег Лебедев.

- С вводом новых мощностей мы при-
няли на работу ещё 20 сотрудников. Таким 
образом, в компании «Полисинтез» сейчас 
трудятся более 400 человек. Это высоко-
квалифицированные специалисты с весь-
ма достойной заработной платой, - конста-
тировал председатель наблюдательного 
совета «Полисинтеза», генеральный ди-
ректор НТФФ «Полисан» Дмитрий Борисов.

Масштабный инвестиционный проект 
объёмом более 880 млн рублей реализуют 
на предприятии с 2019 года. 

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО АВТОРА

«Полисинтез» наращивает 
производственные мощности

 ■ Проект

 ► Традиционная 
городская августовская 
педконференция 
прошла в Белгороде. 

Перед её началом в холле ДК «Энер-
гомаш» развернулась выставка новинок 
в сфере образования. Учащиеся Центра 
образования № 1 продемонстрировали 
современное оборудование, полученное 
благодаря инициативе губернатора Вя-
чеслава Гладкова по созданию во всех 
муниципалитетах региона медицинских 
классов. Это одно из направлений ре-
гиональной Стратегии по ликвидации 
кадрового дефицита в медицинских ор-
ганизациях области.

- Мы представляем нашу медицин-
скую смену, наш медицинский класс. 
Вы можете увидеть различное медицин-
ское оборудование для теоретических и 
практических занятий по анатомии и фи-
зиологии человека, - рассказал педагог 
дополнительного образования Центра 
образования № 1 Иван Петричко. 

На педагогической конференции об-
суждали вопросы развития муниципаль-
ной системы образования, механизмов 
развития кадрового потенциала, систе-
мы сопровождения инклюзивного обра-
зования детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

В этом году в столице региона бла-
годаря губернаторской программе ка-
питально отремонтируют 12 школ и 10 
детских садов. В части образовательных 
учреждений работы завершат только в 
следующем году, поэтому детей вместе 
с педагогами на время реконструкции 
переведут в соседние школы. 

- Будущий учебный год для наших 
школ, для нашей системы образования 
особенный. Возвращается двухсмен-

ный режим - это дополнительные слож-
ности в организации учебного процесса. 
Понимаю, что большая работа уже про-
ведена, и за это вам большое спасибо, - 
подчеркнул мэр Белгорода Антон Иванов. 

В новом учебном году большое вни-
мание уделят воспитательной работе. 

- Приоритетной задачей, стоящей 
перед нашей отраслью сегодня, явля-
ется формирование поколения, кото-
рое  разделяет традиционные ценности, 
которое готово к мирному созиданию 
и  защите Родины. Ключевым инстру-
ментом решения этой задачи является 
воспитательная работа, - подчеркну-
ла  руководитель управления образова-

ния администрации города Ирина Гри-
чаникова. 

Одним из важных шагов в этом на-
правлении стало появление в школах 
должности советника по воспитанию. 

- Это ответ на вызовы времени, часть 
планомерной политики в области воспи-
тания гармонично развитой и социально 
ответственной личности на основе ду-
ховно-нравственных ценностей народов 
Российской Федерации, исторических и 
национально-культурных традиций. Со-
ветник по воспитанию должен поддер-
жать и увидеть каждого ребёнка, учесть 
его личные интересы. Это живая работа, 
разговор с ребятами на одном языке, - 

поделилась своими мыслями советник 
по воспитанию гимназии № 12 Ольга 
Сергеева. 

Указом Президента Российской Фе-
дерации 2023 год объявлен Годом педа-
гога и наставника. Школа № 7 и гимна-
зия № 22 Белгорода уже участвовали в 
региональном проекте «Наставничество 
в сфере образования: путь к совершен-
ству». Сейчас педагоги активно делятся 
своим идеями с коллегами. Более под-
робно о работе с кадрами на конферен-
ции рассказала директор гимназии № 22 
Светлана Шляхова.

Одна из основных задач муниципаль-
ной системы образования - выявление и 
поддержка одарённых детей. Её неотъ-
емлемым компонентом стало участие 
городских школ во Всероссийской олим-
пиаде и конкурсе «Большая перемена», 
который организуют в рамках нацио-
нального проекта «Образование». 

- За два года в этом конкурсе при-
няли участие более 7 тыс. белгород-
ских школьников. В топ-20 школ вошло 
четыре образовательных учреждения, 
20 обучающихся стали победителями и 
получили сертификаты от 200 тысяч до 
миллиона рублей, которые они могут на-
править на обучение. Во Всероссийской 
олимпиаде в прошлом учебном году 
белгородцы получили 262 диплома на 
региональном уровне и восемь - на за-
ключительном этапе, - сообщила Ирина 
Гричаникова. 

С этого года число школьников, ко-
торые будут получать именные стипен-
дии мэра Белгорода, выросло с 60 до 
100. Обычно это волонтёры, победители 
олимпиад, спортивных соревнований и 
творческих конкурсов.

Денис СТРЕМОУСОВ 
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

В ногу со временем

 ■ Наше образование

 ► Белгородская 
компания «Полисинтез» 
в рамках масштабной 
инвестиционной 
программы по 
комплексной 
реконструкции 
предприятия ввела 
в строй два новых 
производственных участка 
по выпуску активных 
фармацевтических 
субстанций.

На правах рекламы

На выставке перед началом педконференции представили школьные медицинские 
классы.
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Наш город

Для участников сам полумарафон 
был бесплатным - необходимо было 
лишь заранее зарегистрироваться и 
предъявить организаторам медицин-
ское заключение с допуском к забегу. 
Это правило не касалось лишь самых 
маленьких участников забега, которые 
могли преодолеть либо километр, либо 
«детскую милю» - 1,6 км (участники 
старше 12 лет). А вот у взрослых выбор 
был пошире: можно было пробежать 5, 
10 или 21,1 км. Призовой фонд составил 
более 1,5 млн рублей. Это стало глав-
ной «приманкой» для самых именитых 
 отечественных легкоатлетов. Отдель-
ный забег организовали для белгород-
цев и гостей региона с ограниченными 
возможностями здоровья. Медали и 
памятные футболки получили все участ-
ники полумарафона вне зависимости от 
показанного результата.

- Лёгких ног! - с самого утра звучало 
на Соборной площади традиционное на-
путствие бегунов.

Первыми стартовали малыши - более 
2 тыс. мальчиков и девочек в возрасте от 
3 до 14 лет преодолели «детский кило-
метр» и «детскую милю». На финише их, 
помимо медалей, ждало ещё и мороже-
ное. После детей стартовали участники 
с ограниченными возможностями здоро-
вья, которые преодолели свой «километр 
возможностей». Одним из участников 
стал белгородский паралимпиец Андрей 
Кожемякин. А специальным гостем спор-
тивного праздника стал и президент Па-
ралимпийского комитета России Павел 
Рожков.

Маршруты для участников, выбрав-
ших дистанции в 5, 10 и 21,1 км пролега-
ли по центральным улицам города, из-за 
чего движение на некоторых из них было 

перекрыто, а маршруты общественного 
транспорта временно изменены. Учи-
тывая жаркую погоду, организаторы 
позаботились о комфорте участников: 
на дистанции забега разместили не-
сколько точек, на которых бегуны могли 
освежиться стаканчиком воды. А возле 
здания городской администрации стоя-
ла поливальная машина Белгорблагоу-
стройства, которая обдавала прохладной 
водой всех желающих.

Несколько белгородских музыкаль-
ных коллективов играли для участников 
забега, расположившись на обочинах 
дороги. По всему пути следования сто-
яли волонтёры, которые подбадривали 
бегунов. 

 «Я сама не бежала, но была волонтё-
ром. Мы, как могли, поддерживали участ-
ников. Все ребята позитивные, весёлые, 
даже уезжать не хотелось. Они очень 
большие молодцы», - поделилась свои-
ми впечатлениями в социальных сетях 
волонтёр Анастасия.

Участниками полумарафона стали мэр 
Белгорода Антон Иванов, пробежавший 
5 км, а также губернаторы трёх россий-
ских регионов: Владислав Шапша из Ка-
луги преодолел 5 км, Вячеслав Гладков 
выбрал 10-километровую дистанцию, а 

руководитель соседней Курской области 
Роман Старовойт остановил свой выбор 
на классическом полумарафоне - 21,1 км. 

За призовые боролись именитые рос-
сийские спортсмены. 21,1 км среди муж-
чин первыми пробежали Ринас Ахмаде-
ев (1:03:55), Николай Чавкин (1:05:51) и 
Ильдар Миншин (1:06:35). Четвёртое ме-
сто занял белгородец Руслан Хорошилов 
(1:07:31). Среди женщин первое место, 
как и в прошлом году, заняла Елена Ко-
робкина (1:14:36), второе - Алина Про-
копьева (1:15:26), третье - Елена Седо-
ва (1:16:21), четвёртое - Алла Сидорова 
(1:20:28).

Атлеты, занявшие первые места, по-
лучили по 250 тыс. рублей.

«Спасибо родителям за то, что при-
водите своих маленьких детей. Спасибо, 
что участвуете сами! Спорт - это жизнь, 
здоровье и будущее. Занимайтесь спор-
том, а мы постараемся и дальше созда-
вать яркие спортивные мероприятия и 
открывать новые спортивные объекты», - 
написал в социальных сетях губернатор 
Вячеслав Гладков после окончания спор-
тивного праздника.

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА И ДАРЬИ КУМЕЙКО

 ► В год 100-летия со 
дня рождения Василия 
Яковлевича Горина, его 
мемориальный музей в 
селе Бессоновка впервые 
посетили жители города 
Белгорода с нарушением 
слуха.

19 августа 40 инвалидов по слуху от-
правились в посёлок Борисовка Белго-
родской области, чтобы прикоснуться к 
живой и дикой природе в государствен-
ном заповеднике «Лес на Ворскле». 
Это дубрава, расположенная на правом 
высоком берегу реки Ворскла, здесь го-
сподствуют 100-110-летние насаждения. 
Ещё около 130 га занимают дубравы в 
возрасте свыше 300 лет. 

- Нас встретили экскурсовод и инспек-
тор заповедника, которые ознакомили 
с правилами посещения «Леса на Вор-
скле». Они рассказали вроде бы простые 
вещи, о которых мы не знали и не дога-
дывались. Например, о том, что человек 
даже с добрыми намерениями может 
нанести вред природе. Нам рассказали, 
что нельзя поднимать диких птенцов с 
земли, срезать грибы, которые могут 
стать пищей для диких животных. Не ре-
комендуется также поднимать валежник, 
под которым могут жить насекомые, со-
ставляющие экосистему заповедника, - 
рассказал председатель Белгородского 
регионального отделения Всероссийско-
го общества глухих Юрий Шашнин.

Гостей ознакомили с музеем приро-
ды, а также с мини-зоопарком. В нём со-
держатся дикие животные, которые уже 
не смогут жить в природе, но и не могут 
быть приручены из-за воздействий на 
них человека (например, раненая сова). 

Участников делегации провели по 
экскурсионному маршруту «Заповедная 
дубрава», где они увидели нетронутую 
природу, узнали много нового о жизни 

змей, лосей, кабанов и даже волка, ко-
торый по своему внешнему виду и ком-
плекции сильно отличается от животных, 
обитающих в белгородском зоопарке. 
Экскурсантам рассказали об истории 
леса, объяснили, как можно определить 
возраст дерева и дали возможность при-
коснуться к дубу, которому 400 лет.

После посещения заповедника участ-
ники поездки отправились в село Бес-

соновка, где посетили мемориальный 
музей Василия Горина - почётного граж-
данина Белгородской области, органи-
затора колхозного производства, пред-
седателя ордена Трудового Красного 
Знамени колхоза имени Фрунзе, дваж-
ды Герой Социалистического Труда. Но 
мало кто при этом знает страницы его 
биографии как простого фельдшера, се-
мьянина, колхозника и участника Вели-
кой Отечественной войны.

- Об этом нам и поведал экскурсовод 
музея, - делится своими впечатлениями 
Юрий Шашнин. - Музей расположен в 
здании бывшей администрации колхоза 
имени Фрунзе. С 4 апреля 2017 года это 
здание приобрело статус мемориально-
го музея-комплекса. Музей состоит из 
трёх залов, посвящённых семье Горина, 
колхозу и истории села Бессоновка, а 
также  мемориального рабочего кабине-
та Василия Горина, в котором хранятся 
его личные вещи. В этом месте кажется, 
что вот ещё немного - и в кабинет  войдёт 
сам Василий Яковлевич. 

Участникам экскурсии в дар от кол-
хоза передали видеофильмы о Василии 
Горине и книгу его воспоминаний. 

Поездка стала возможна благодаря 
поддержке Фонда президентских гран-
тов, который выделил средства на ре-
ализацию проекта «Вижу и «чувствую» 
глазами», разработанного Белгород-
ским региональным отделением Всерос-
сийского общества глухих. 

Евгений ЗЕЛЁНЫЙ
ФОТО АВТОРА

Вижу и «чувствую» глазами  ■ Грант

День лёгких ног  ■ Бег

 ► 28 августа в центре города прошёл Белгородский 
полумарафон на призы губернатора региона Вячеслава 
Гладкова. Забеги по центру Белгорода уже стали доброй 
ежегодной традицией. В этом году полумарафон стал 
не только самым массовым в новейшей истории города 
(в нём участвовало более 7 тыс. бегунов), но и самым 
большим в Черноземье. Рассказываем о том, как это было.
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3
дня

29
представленных  

садов

41
дизайнер

Фестиваль в цифрах

БЕЛГОРОД В ЦВЕТУ
 ► Со 2 по 4 сентября в городе уже во второй раз пройдёт фестиваль 

«Белгород в цвету». В его программе несколько конкурсов ландшафтного 
дизайна и арт-объектов, фестиваль гастрономии, концерты и лекции. 
Главным местом действия станет улица 50-летия Белгородской области 
и Центральный парк им. В.И. Ленина. «Наш Белгород» представляет 
карту фестиваля, которая поможет читателям сориентироваться среди 
множества площадок праздника. 
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«Сад Победы». Он разместился на площади 
70  м2 у кинотеатра «Победа». В оформлении 
сада использовали мох, злаки, цветы и кустар-
ники. В центре - берёзы и ели. Дополнят компо-

зицию белые гортензии. Работа отсылает к природному 
богатству и красоте Белгородского края. Название «По-
беда» символизирует непростой путь белгородцев к 
мирной жизни.

«Сады России - время процветать». Свои кон-
курсные городские и загородные сады пред-
ставят профессиональные ландшафтные ди-
зайнеры, а студенты и начинающие дизайнеры 

покажут собственные арт-объекты и инсталляции. Спе-
циальные гости направления - всемирно известные 
российские спортсмены Анастасия Мыскина, Светлана 
Хоркина и Сергей Тетюхин.

«Креативный город». Конкурс арт-
инсталляций и флористических объектов, 
интегрированных в городскую среду и 

 архитектуру. В этом году в нём участвует 45 субъектов 
бизнеса. На карте красными цветами обозначены 
участники конкурса, фиолетовыми - те, кто украсил объ-
екты вне конкурса.

«Новые имена». На студенческий конкурс са-
дов было отправлено 24 заявки, из которых 
члены жюри отобрали десять лучших работ из 
БГТУ  им.  В.Г.  Шухова, БГИИК, НИУ «БелГУ», 

Белгородского педагогического колледжа и БелГАУ 
им. В.Я. Горина. 

«От Лукоморья до Белогорья». Самое милое 
направление конкурса: свои ландшафтные ра-
боты представят юные жители Белгородской 
области.

«Зелёная школа». Образовательная програм-
ма в рамках фестиваля «Белгород в цвету». 2 и 
3 сентября здесь пройдут уроки и мастер-клас-
сы, во время которых юные ландшафтные ди-

зайнеры научатся делать цветочные картины, выши-
вать лентами, создавать цветы из бисера, а также 
многому другому. 

«Конкурс арт-объектов». Зто самые неожи-
данные и интересные арт-объекты из природ-
ных материалов - сена и соломы.

«Приезжайте в гости к нам». Муниципальные 
образования Белгородской области предста-
вят свои фирменные сады и экспозиции, кото-
рые отражают их культурные, исторические и 

даже гастрономические особенности.
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2 сентября в 19.00 в рамках фестиваля «Белгород в 
цвету» Соборная площадь превратится в огромный кон-
цертный зал. «Энциклопедия русской жизни» откроет свои 
страницы впервые в нашем городе, а герои оперы Петра 
Чайковского проживут целую жизнь на глазах у тысяч бел-
городцев. Показ спектакля, поставленного режиссёром 
Дмитрием Бертманом и артистами театра «Геликон-опе-
ра», стал возможен благодаря поддержке губернатора 
Белгородской области Вячеслава Гладкова и руководства 
компании «Металлоинвест».

- Я хочу поблагодарить Вячеслава Владимировича 
Гладкова за то, что он вообще в такое время проводит фе-
стиваль «Белгород в цвету». Такие события очень важны 
сегодня. Насколько мне известно, в таком формате опера 
впервые пройдёт в Белгороде. Построен огромный зал на 
пять тысяч мест на открытом воздухе со всей инфраструк-
турой, присущей любому театру: с великолепной сценой, 
гримёрными, буфетом. Со своей стороны мы везём дей-
ствительно замечательный спектакль, который объез-
дил весь мир. Нет более известной русской оперы, чем 
это гениальное творение Чайковского, и я счастлив, что 
именно наш театр впервые представит её в славном горо-
де Белгороде, где живёт много наших друзей, - рассказал 
генеральный директор и художественный руководитель 
театра Дмитрий Бертман.

По следам музыкального фестиваля
Белгородская область уже имеет опыт проведения 

мероприятий под открытым небом. Совсем недавно в об-
ластном центре завершился крупнейший музыкальный 
фестиваль этого лета BelgorodMusicFest, который собрал 
под своей эгидой известных исполнителей абсолютно 
всех музыкальных направлений. Сейчас планируется не 
менее масштабное событие. Артисты настроены удивить 
зрителей тем, чего ещё никогда не случалось в Белгороде. 

- В первую очередь мы хотим сделать классное шоу. 
«Геликон» всегда славился спектаклями, в которых заня-

то очень большое количество артистов: симфонический 
оркестр, хор, солисты, много масштабных декораций. В 
Белгороде мы решили не сокращать формат, а наоборот, 
сделать его шире, ярче, поэтому будет использована пи-
ротехника, светодиодные экраны со специальным контен-
том. Основной нашей задачей всегда является создание 
вау-эффекта для зрителей. И, конечно, в этом концерте 
мы придумали множество интересных приёмов, которые 
практически никогда оперные театры не используют. Это 
необыкновенные костюмы: к примеру, одежда, украшен-
ная горящими свечами, опять же пиротехника. Это лодки 
на сцене. В общем, будет масштабная красивая и яркая 
история. Надеемся, что всё получится. Мы знаем, что нас 
очень ждут, а это для артистов очень важно, - поведал 
заместитель художественного руководителя и директор 
творческих коллективов Илья Ильин.

Специально для этого представления создали экспе-
риментальное театральное пространство. Художники-по-
становщики всего на 48 часов построили концертный зал, 
в котором воплотят самые смелые режиссёрские задум-
ки. Сотни модульных мультимедийных экранов создадут 
отдельную декорацию, а тонны звукового оборудования 
наполнят музыкой всю площадь перед драматическим те-
атром - местом силы белгородской культуры, роскошный 
фасад которого станет частью художественного замысла 
спектакля.

Творческий вызов
Судя по всему, театр готовит для нас нечто большое, 

новое и сложное, но насколько удастся воплотить заду-
манное? Формат open air заставляет учитывать дополни-
тельные трудности и неожиданные повороты. Дома, как 
известно, и стены помогают, пусть даже стены не своего 
театра, но представление на открытом воздухе - это са-
мый настоящий творческий вызов для артистов «Гели-
кон-оперы». Дмитрий Бертман признаёт, что внештатные 
ситуации и особенности формата, действительно, могут 
вносить свои коррективы, но всё равно смотрит на ситу-
ацию с оптимизмом и даже считает, что подобные труд-
ности могут сыграть на руку зрителям.

- Здесь есть сложности, потому что совсем другая аку-
стика, но сегодняшняя техника шагнула так далеко, что 
можно обеспечить нужные условия под любой формат, - 
объясняет он. - При этом в спектаклях на открытом возду-
хе есть такие вещи, которые невозможно осуществить на 
обычной сцене. Звуки природы, птиц, падающие листья, 
движение солнца - в общем, те вещи, которые сливаются 
с музыкой (в принципе, сама музыка - это подслушанная 
природа), поэтому это может быть интересно.

Организаторы также надеются, что небо не решится 
проронить слёзы от испытанного потрясения, происходя-
щего на сцене. Илья Ильин смотрит в будущее с оптимиз-
мом: 

- Я желаю в этот день нашим артистам и белгородцам 
хорошей погоды, потому что для формата open air это 
очень важно. И я хотел бы, чтобы этот концерт стал на-
чалом большой долгой дружбы нашего театра и белгород-
ских зрителей. 

Везде свои люди
Предпосылки для дружбы и вправду есть: известно, 

что в числе выступающих артистов будет несколько бел-
городцев. Среди них и Анна Медкова, которая в 2015 году 
уехала поступать в Москву, где впоследствии и стала од-
ной из солисток хора в «Геликоне». Артистка отмечает 
добрую атмосферу в коллективе и высокий профессиона-
лизм всех сотрудников. Она надеется, что ей с коллегами 
удастся удивить земляков своим выступлением. В коллек-
тиве театра немало уроженцев Белгорода, и для них всех 
этот концерт является особым случаем и поводом для 
приезда: 

- Здесь каждый артист является неотъемлемой ча-
стью коллектива и представления в целом. Это не какая-
то масса, а собрание людей, каждый из которых играет в 
спектакле важную роль. Мне это очень нравится в нашем 
театре. Вся моя родня находится в Белгороде, и в нашем 
хоре есть ещё несколько человек, которые тоже из нашего 
города.

Вживую - лучше!
Народный артист России и дирижёр театра «Геликон-

опера» Евгений Бражник уверяет, что от личного посеще-
ния мероприятия зрители смогут получить целую гамму 
уникальных впечатлений. Ни одно выступление в театре, 

по его мнению, не походит на предыдущее, поэтому и кон-
церт в Белгороде станет в своём роде неповторимым со-
бытием. Он сравнивает это чувство с солнечным ударом, 
который поражает не только в голову, но и в самое сердце:

- Чем отличается спектакль от кинематографа? В кино, 
если сделал талантливо и гениально, это остаётся за-
печатлено навсегда в искусстве. Здесь же каждый раз 
есть возможность увидеть что-то новое. Позавтракал по-
другому, поужинал вкусно или невкусно, может быть, вче-
ра влюбился или сегодня уже что-то успело произойти, и 
этот невидимый процесс влияет на всю картину, и, выхо-
дя на сцену, мы каждый раз начинаем заново. Мы всегда 
стараемся перед представлением настроиться на волну 
музыки, которую исполняем, и каждый участник несёт и 
вкладывает частицу души. У этого есть и обратная связь: 
по тишине зрительного зала я всегда ощущаю, насколько 
зацепило зрителей. Самая роскошная запись на DVD или 
в интернете не сравнится с живым исполнением. Помню, 
как увидел оперу «Аида» в исполнении артистов Челябин-
ского оперного театра. Я запомнил это потрясение от жи-
вого исполнения и помню его по сей день.

Записал Никита МИГУЛИН
ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»

 ► Московский театр «Геликон-опера» впервые представит в Белгороде известную 
во всём мире оперу Петра Чайковского «Евгений Онегин». О том, чего ждать 
белгородцам от представления, в чём уникальность этого события и почему живое 
присутствие всегда лучше даже самой качественной записи, нам рассказали 
сотрудники театра.

Гастроли театра «Геликон-опера» - 
не единственный подарок горожанам в честь 
фестиваля «Белгород в цвету». 3 сентября 
в 20.00 на сцене начнётся «Оперный маскарад» 
при участии звёзд театра «Геликон-опера» 
в сопровождении симфонического оркестра 
Белгородской филармонии. В программе 
концерта - шедевры мировой классики 
и всеми любимые оперные хиты. Несмотря 
на то, что регистрация на оба мероприятия 
уже закрыта, желающие всё равно смогут 
посмотреть концерт стоя. Рассадка будет 
свободной, и за 15 минут до начала концерта те, 
кто не успел пройти регистрацию, смогут занять 
оставшиеся места в зрительном зале.

КСТАТИ »

Все ставки - на «Геликон»!

Артистка театра «Геликон-опера» Анна Медкова родом 
из Белгорода.

Народный артист России, дирижёр театра «Геликон-
опера» Евгений Бражник.

Заместитель художественного руководителя и дирек-
тор творческих коллективов театра Илья Ильин.

Генеральный директор и художественный руководи-
тель театра Дмитрий Бертман.
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Заместитель директора Федеральной 
службы войск национальной гвардии 
Российской Федерации - главнокоманду-
ющего войсками национальной гвардии 
Российской Федерации генерал-полков-
ник Алексей Беззубиков совершил ра-
бочую поездку  в расположение одной 
из группировок войск (сил) Росгвардии, 
участвующей в специальной военной 
операции, а также в Управление Рос-
гвардии по Белгородской  области.

Генерал-полковник Беззубиков про-
вёл рабочие совещания, заслушал до-
клады ответственных должностных лиц 
по направлениям деятельности, прове-

рил состояние вооружения, военной и 
специальной техники, условия их хра-
нения. Заместитель директора Росгвар-
дии ознакомился с условиями службы и 
быта росгвардейцев.

Алексей Беззубиков поблагодарил 
личный состав за успешное выполне-
ние всех поставленных задач и вручил 
 государственные и ведомственные на-
грады военнослужащим и сотрудникам 
ведомства за мужество и отвагу, про-
явленные в ходе специальной военной 
операции.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ 
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

В акции приняли участие все структур-
ные подразделения управления Феде-
ральной службы судебных приставов по 
Белгородской области.

В период проведения акции, с 22 по 26 
августа, исполнительные производства 
по взысканию алиментов были взяты на 
особый контроль.

Сотрудники органа принудительного 
исполнения в очередной раз напомнили 
должникам о важности погашения долга 
перед своими детьми, прибегая к разным 
законным способам побуждения безот-
ветственных родителей заплатить али-
менты.

Также сотрудники службы провели 
проверки бухгалтерии организаций на 
предмет своевременности и полноты 

производимых удержаний по алимент-
ным обязательствам из заработной 
платы должников. Кроме того, в рамках 
акции судебные приставы провели разъ-
яснительные работы с должниками, пред-
упреждая уклонистов об уголовной ответ-
ственности по ст. 157 УК РФ «Неуплата 
средств на содержание детей или нетру-
доспособных родителей».

Помимо взыскания алиментов в рам-
ках акции «Собери ребёнка в школу», 
сотрудники службы судебных приставов 
с благотворительной помощью посети-
ли малообеспеченные и многодетные 
семьи, а также воспитанников детских 
домов и социально-реабилитационных 
центров для несовершеннолетних, остав-
шихся без попечения родителей.

Долг перед детьми  ■ Акция

 ► В преддверии Дня знаний судебные приставы 
управления Федеральной службы судебных приставов 
по Белгородской области провели социальную акцию 
«Собери ребёнка в школу». 

Супруги признаны виновными в совер-
шении преступления, предусмотренного 
ч.1 ст. 228 УК РФ - незаконные приобрете-
ние и хранение наркотического средства 
в значительном размере без цели сбыта.

В судебном заседании установлено, 
что во второй половине марта 2022 года 
мужчина с мобильного телефона супруги 
заказал через интернет наркотическое 
средство, которое оплатил. 

Затем он сообщил супруге о приоб-
ретении им наркотического средства и 
предложил ей совместно с ним забрать 
наркотик из тайника, на что женщина со-
гласилась. 

Забрав из тайника наркотик, часть его 
супруг употребил на месте, оставшееся 
он передал жене для дальнейшего хра-
нения. 

По пути домой, при переходе через 
железнодорожные пути перегона «Бел-
город - Белая гора» злоумышленники 
были задержаны сотрудниками транс-
портной полиции и доставлены в Белго-
родский ЛО МВД России на транспорте, 
где у жены было изъято наркотическое 
средство.

Суд с учётом мнения государствен-
ного обвинителя - помощника Белгород-
ского транспортного прокурора, наличия 
смягчающих наказание обстоятельств, 
в том числе нахождения на иждивении 
четырёх малолетних детей, назначил 
обоим супругам наказание в виде штра-
фа: мужу - в размере 20 тысяч рублей, 
жене - 10 тысяч рублей. 

Приговор суда вступил в законную 
силу.

Тайник для двоих  ■ Из зала суда

 ► Свердловский районный суд Белгорода вынес приговор 
по уголовному делу в отношении супружеской пары, 
проживающей в Белгородском районе. 

Далеко не ушёл
 ► Полицейские вернули 

мужчине похищенные 
денежные средства. 

В дежурную часть отдела полиции № 1 
УМВД России по г. Белгороду обратился 
житель областного центра. Мужчина со-
общил, что у него похитили телефон и 
деньги.

В результате проведённых оператив-
но-розыскных мероприятий сотрудники 
уголовного розыска установили личность 
подозреваемого и задержали его. Им ока-
зался 18-летний белгородец. 

По предварительным данным, во вре-
мя застолья подозреваемый заметил, что 
у мужчины при себе значительная сум-
ма денег. Когда потерпевший отвлекся, 
злоумышленник забрал из его рюкзака 
телефон и 150 тысяч рублей, после чего 
скрылся. Похищенный мобильник молодой 
человек успел продать, а вырученные пять 
тысяч рублей потратить. Остальные де-
нежные средства правоохранителям уда-
лось изъять. 

Следственным управлением УМВД 
России по г. Белгороду в отношении подо-
зреваемого возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предусмотрен-
ного п. «в» ч. 2 ст. 158 Уголовного кодекса 
Российской Федерации (кража, совершён-
ная с причинением значительного ущерба 
гражданину). Санкции статьи предусма-
тривают наказание в виде лишения свобо-
ды на срок до пяти лет.

В связи с окончанием летнего купаль-
ного сезона у водителей маломерных 
судов появилось больше пространства 
для передвижения вдоль береговой ли-
нии. Однако гражданам, использующим 
водный транспорт, необходимо быть 
предельно внимательными, так как, не-
смотря на окончание купального сезона, 
многие жители региона продолжают ку-
паться в водоёмах. 

Сотрудники государственной инспек-
ции по маломерным судам Главного 
управления МЧС России по Белгород-
ской области рекомендуют владель-
цам моторных лодок и катеров быть 
осторожными. Несмотря на сокраще-
ние числа отдыхающих, желающие 
продлить себе купальный сезон будут 
 продолжать посещать закрытые и не-
санкционированные пляжи. Человек в 
любой момент может вынырнуть пря-
мо перед плавсредством, тем самым 
рискуя получить травмы и увечья, не-
совместимые с жизнью. Чтобы не до-
пустить подобной ситуации, лучшим 
решением будет соблюдать дистанцию 
и не подплывать близко к береговой ли-
нии. Соблюдение этого простого прави-
ла обезопасит вас от непредвиденной 
ситуации.

Помимо этого, инспекторы ГИМС на-
поминают о важности проверки личного 
транспортного средства перед исполь-
зованием. Убедитесь, что на бортах и 
днище лодки или катера нет повреж-
дений и трещин. Тщательно проверь-
те двигатель, топливную и тормозную 
системы, чтобы избежать потенциаль-
ной аварии и разлива топлива в воду. 
При обнаружении неисправности не 
спускайте судно на воду до тех пор, 

пока не будет произведён профессио-
нальный ремонт. 

В случае возникновения проис-
шествия на воде срочно сообщайте 
об этом по номеру телефона «112» 
или «101». Единый телефон доверия 
Главного управления МЧС России 
по Белгородской области - 39-99-99.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГУ МЧС  
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Вдоль берега  ■ Водный транспорт

 ► Водителям маломерных 
судов необходимо 
быть внимательными 
и своевременно проверять 
работоспособность 
своего имущества. 

 ■ Криминальная хроника

Задачи  
выполняются

 ► Генерал-полковник Алексей Беззубиков проверил 
организацию служебно-боевой деятельности подразделений 
Росгвардии в Белгородской области и в зоне проведения 
специальной военной операции.

 ■ Благодарность
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- Мы приехали в Белгород в не-
обычном формате, - рассказывает 
поэт и ведущий выступлений Алек-
сандр Антипов. - У нас в составе и ак-
тёры, и поэты. Аня Чепенко - актриса 
Театра поэтов Влада Маленко - сама 
стихов не пишет, но выступает с тек-
стами  других авторов. Аня Долгарева - 
поэтесса, военкор, победительница 
«Филатов Феста» этого года. С нами 
в поездке она впервые, обычно пред-
почитая путешествовать в одиночку по 
разным местам, и отнюдь не таким тё-
плым и уютным, как Белгород. Алёна 
Синица - тоже победитель «Филатов 
Феста» 2016 года. Сева Волоколам-
ский - поэт и финалист этого же фе-
стиваля. 

- Как связана поэзия и 
BelgorodMusicFest?

- Борислав Струлёв - хороший друг 
нашего руководителя Влада Маленко, 
и он нас пригласил, - объясняет Анти-
пов. - Музыка не может без поэтов, 
ведь поэзия - важная составляющая 
часть песенной, эстрадной культуры. 
Достаточно вспомнить, какие замеча-
тельные вещи писали Роберт Рожде-
ственский, Андрей Вознесенский. По-
эзия и музыка всегда идут вместе.

- Как известно, изначально стихи 
были молитвами, которые, в свою оче-
редь, нередко шли под музыку, опре-
делённый ритм, - добавляет Всеволод 
Волоколамский.

- Сейчас поэзия возвращается на 
эстраду, на стадионы. События, после-
довавшие за 24 февраля, хоть и были 
потрясением, но вызвали пробужде-
ние интереса к настоящей русской 
культуре. На Первом канале недавно 
появилась программа Влада Маленко 
«СВОИ», в которой выступают и поэты 
в том числе. Да, действительно, сегод-
ня поэты могут собрать на площади 
толпу людей. И это круто! - уверена 
Анна Долгарева.

- Есть мнение, что во время 
глобальных исторических собы-
тий, как сейчас, появляются луч-
шие произведения искусства, и 
в первую очередь - литературы. 
Вы согласные с этим? Если да, то 
почему, на ваш взгляд, так проис-
ходит?

- С конца февраля я нахожусь в зоне 
боевых действий, - говорит Анна Дол-
гарева. - А поскольку я акын - что вижу, 

то и пою, - то почти все мои стихотво-
рения так или иначе касаются специ-
альной военной операции. Иногда по-
лучается приехать в Москву на пару 
дней, но гораздо больше времени я 
нахожусь там, вместе с бойцами. Ино-
гда меня саму поражает, что мои стихи 
котируются и среди военных людей, 
и среди гражданских. Как-то мне при-
шлось выступать перед казаками 6-го 
полка ЛНР стоя на броне танка, чтобы 
меня видно было. Мне кажется, что эти 
стихи действительно сильнее, чем моё 
междувоенное творчество (с 2018-го 
по 2022-й я в зоне боевых действий 
не находилась и писала в основном 
лирику). Наверное, потому, что тяжё-
лые времена дают нерв, напряжён-
ность, конфликт в тексте. А текст без 
конфликта - это так, кашка овсяная. А 
здесь появляется живой надрыв, по-
тому что нас всех это действительно 
трогает. И тексты становятся сильнее 
и осмысленнее.

- Иногда бывает и по-другому, - счи-
тает Алёна Синица. - Джон Рональд 
Руэл Толкиен и Клайв Стейплз Льюис 
писали свои произведения о вымыш-
ленных мирах во время Второй миро-
вой войны. Художник, отталкиваясь от 
внешних событий, создаёт какой-то 
новый, светлый мир, в котором всем 
будет легко и комфортно. 

- Аня Долгарева правильно сказа-
ла: любой поэт - как оголённый нерв, 
он любой шёпот воспринимает как 
крик, - поддерживает коллегу Анна Че-
пенко. - Но то, что создаёт автор - поэт, 
художник, - зависит не только от него 
самого, но и от зрителя, слушателя, 
от читателя. И, как мне кажется, в не-
простые времена у самих слушателей 
просыпается ощущение этого нерва, 

появляется понимание, глубина вос-
приятия. Эта связь между создателем 
и тем, кто его творчество воспринима-
ет, очень важна. 

- Сейчас настало время сбрасыва-
ния масок, - считает Александр Анти-
пов. - К сожалению, только ситуация 
последних шести месяцев заставила 
некоторых функционеров от искусства 
и средств массовой информации за-
метить, наконец, что есть люди, кото-
рые в своём творчестве выступают за 
свою Родину. Ведь до этого для боль-
шинства из нас вход на федеральные 
СМИ был просто закрыт. А когда из 
страны уехали те, кто были кумирами 
до 24 февраля, оказалось, что, кроме 
них, есть ещё люди, которых можно 
приглашать на передачи как деяте-
лей искусства. Возможно, сначала они 
действовали по принципу «на безры-
бье и рак - рыба», а сейчас уже стало 
понятно, что мы многое можем.

- Как вы определяете, с чем бу-
дете выступать перед зрителя-
ми? Программа есть заранее или 
вы подстраиваетесь под аудито-
рию?

- Меня всегда удивляли организа-
торы, которые просили перед высту-
плением прислать стихи, которые я 
буду читать, - с улыбкой рассказыва-
ет Александр Антипов. - Часто бывает 
так, что ты выходишь на сцену, видишь 
публику и только в этот момент пони-
маешь, что ты будешь читать. 

- Если вспомнить Александра Пуш-
кина, который говорил, что поэзия 
должна быть глуповата, то мне кажет-
ся, что стихи должны быть такой дозой 
вкусного мармелада либо микстурой 
от кашля, от которой перестаёт болеть 

Поэзия и музыка
 ► BelgorodMusicFest, 

с размахом прошедший 
на центральных улицах 
и площадях города 
26 - 28 августа, конечно, 
нужно было видеть 
собственными глазами 
вживую. К сожалению, 
пока нет технических 
средств, позволяющих 
транслировать 
музыку через газету. 
Однако гостями 
фестиваля стали не 
только музыканты 
и певцы, но и участники 
Московского театра 
поэтов Влада Маленко. 
Незадолго 
до выступления 
они пришли в студию 
«Белгород-медиа» 
и рассказали 
о тонкостях своей 
профессии.

Александр АНТИПОВ,
российский поэт, актёр Московского 
театра поэтов.

Участник «Филатов Феста», обладатель 
приза зрительских симпатий, ведущий фе-
стиваля. 

И что ни вечность - 
вечно западня...
И что ни вечность - вечно западня,
И что ни песни - мы под них не плачем.
От музыки нет проку. От меня
Есть музыка - и, значит, я не значим.

И если песни каются про нас,
Живут про нас, то мы смеёмся сдуру.
Литература метит на Парнас,
И мечу я мечом литературу.

Мы песенники, мы призывники,
Кривые скоморохи на гулянке
По воле вечнопишущей руки,
По заповедям Игоря и Янки.

Любовь лежит подушкой на софе,
Я сплю на ней - и только мнутся перья.
Любовь лежит в просроченной строфе,
Забыл её - и всё, и где теперь я?

Уже листва снимается с берёз,
Летит на юг - у листьев опыт лётный.
И даже я свой возраст перерос,
Я, как листва, как листья - беспилотный.

Повешу память, как колокола,
От звона этой памяти немея,
Чтоб музыка была, была, была -
Я ничего другого не умею

Всеволод ВОЛОКОЛАМСКИЙ
российский поэт, актёр Московского 
театра поэтов.

Финалист «Филатов Феста».

Переход на станцию «Лубянка».
Обжигал июнь, как уголёк.
Миша - Саша. Сессия и пьянка.
У меня украден кошелёк.

Недоумевающие лица
Трёх друзей, как вечности портрет.
Хорошо ещё, как говорится,
Сохранён студенческий билет!

В памяти сюжет один ютится,
Только почему - я не пойму:
Мы с друзьями курим возле НИЦа
Первого тогда МГМУ,

А по тротуару как по красной
Выстланной дорожке ты идёшь.
И стихи летят к тебе напрасно -
Ты их и с годами не поймёшь.
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всегда идут вместе
горло. Поэзия, на мой взгляд, - это та-
кое обезболивающее, - считает Алёна 
Синица.

- Поэт в России больше, чем 
поэт. Особенно сейчас. Белгород-
цам сегодня приходится непро-
сто. И фестивали, которые сейчас 
проводят, направлены в том чис-
ле и на то, чтобы частично снять 
тревогу. Выходя на сцену, вы по-
чувствуете настроение местных 
жителей и, наверное, сможете про-
честь по глазам, что у людей на 
душе, что им хочется услышать. 
Или как?

- Когда человек пишет стихи, он 
не думает о том, для кого он это де-
лает. Он пишет для себя, - объясня-
ет Александр Антипов. - А когда ты 
выходишь на сцену, ты уже себе не 
принадлежишь. Ты принадлежишь 
тем, кто  пришёл тебя послушать. Бы-
вают моменты, когда ты хочешь вы-
сказаться. А есть моменты, где ты 
как артист. Ты смотришь, «зайдёт» 
ли твоё творчество публике, перед 
которой ты стоишь, нужно ли это им 
сейчас, хотят ли они это услышать. 
Хотя никто не запрещает устроить 
для себя такой маленький внутренний 
скандал и прочесть именно то, что ты 
сам хочешь. 

- Мне как журналисту нередко при-
ходилось говорить в прямом эфире 
совсем не то, что от меня хотели ус-
лышать, - признаётся Анна Долгаре-
ва. - И если бы я читала только то, что 
от меня ждут, мне бы пришлось все 
эти годы читать только военные сти-
хи. Мне кажется, что публику нужно 
бодрить и проговаривать то, что в пер-
вую очередь важно тебе. То есть как-
то находить баланс между ожидания-
ми и важностью проговорённой темы. 

- Ранее вы сказали, что сегодня 
поэты в состоянии собрать ты-
сячные аудитории. Не кажется ли 
вам, что поэзия становится мейн-
стримом? Поэзия - это сейчас мод-
но, популярно или необходимо? 

- Мне кажется, поэзия станет мейн-
стримом тогда, когда люди будут знать 
хотя бы пять-шесть имён современных 
поэтов, - говорит Александр Антипов. 
- А пока что нас нередко приглашают 
просто для разнообразия: «Так, у нас 

сегодня выступает такой-то музыкант, 
потом у нас ещё будет хор, ведущий… 
Так, а кого ещё? Да давайте каких-ни-
будь поэтов позовём!».

- Мне кажется, что процесс как раз 
обратный: люди перестают читать. У 
нас клиповое мышление, - грустно кон-
статирует Сева Волоколамский. - Поэт 
и историк Игорь Леонидович Волгин 
хорошо об этом написал: «Вначале 
было не слово, а клип и видеоряд. К 
сожалению, всё у нас сейчас по кар-
тинкам».

- Да, проблема медийности по-
этов - очень важная история в наше 
время, потому что мы все существу-
ем в соцсетях. Это наша платформа 
обитания, с которой мы смирились, к 
которой мы привыкли. Большая часть 
нашего продвижения идёт через соц-
сети, - рассказывает Алёна Синица.

- В обычной жизни вы дружите 
между собой? И вообще, могут ли 
поэты дружить по-настоящему? 

- Я думаю, что могут, - уверенно за-
являет Сева Волоколамский.

- А как повестка сближает! - подми-
гивает коллеге Александр Антипов.

- Мне кажется, что поэты - это са-
мый сложный тип личности, самый не-
устойчивый. Бурлящая психика, эмо-
ции. Я видела огромное количество 
конфликтов. Почти как «Маяковский - 
Есенин», только в котле современно-
сти, - признаётся Алёна Синица. - Я 
бы поэтов с итальянцами сравнила, 
которые сидят в ресторане что-то на 
повышенных тонах обсуждают. Ты ду-
маешь, что они ругаются, а они просто 
пасту выбирают в меню.

Анна Долгарева немногословна и 
категорична: 

- У меня есть прекрасные друзья-
поэты, но я не рекомендую заводить 
отношения с теми, кто пишет стихи. 

- Как рождается стихотворе-
ние? Мы видим в Telegram сти-

хотворение, которое датировано 
сегодняшним числом. Оно прямо 
вот сейчас родилось? Или ты его 
написал, оно отлежалось, потом 
ты что-то исправил. Сейчас есть 
стихи, которые появляются по 
следам событий. Вы не боитесь 
выпускать стихотворения на зло-
бу дня, которые отражают то, 
что произошло буквально несколь-
ко часов назад?

- Знаете, меня многие критики 
упрекают в небрежности, - признаёт-
ся Анна Долгарева. - Я действительно 
пишу очень быстро, на одном выдо-
хе и сразу набело. И если редакти-
рую впоследствии стихотворения, то 
минимально. Это касается не только 
злободневщины, но и лирики. Напи-
сала какое-то стихотворение - тут же 
публикую. Потому что я знаю, что от-
лёживаться оно у меня не будет. Я пы-
талась после одного семинара пере-
делывать стихотворение, и всё равно 
читаю его по-старому, потому что так 
оно органичнее звучит. Мне кажет-
ся, это зависит от человека. Напри-
мер, редактор отдела поэзии журнала 
«Урал» Юрий Казарин выступает за 
то, что стихотворение должно выле-
жаться два-три месяца. Я так не умею. 
Мне через два-три месяца уже не захо-
чется публиковать это стихотворение, 
каким бы хорошим оно ни было. Оно 
уже у меня не болит, не трепещет. Мне 
нужно написать и опубликовать, пока 
всё это саднит.

- Я стараюсь в день по строфе пи-
сать. И вот так за недельку собирается 
стихотворение, - делится своим секре-
том Александр Антипов. - Но оно всё 
равно не отлёживается, я стараюсь 
его сразу выложить. Для меня важно 
высказаться. 

Записали Вадим КУМЕЙКО  
и Мария ЛЕБЕДЕВА

ФОТО ИЛЬИ ПАШЕВА, ВАДИМА КУМЕЙКО  
И НАТАЛЬИ ХАРИТОШКИНОЙ

Анна ДОЛГАРЕВА,
российская поэтесса, журналист, 
военный корреспондент.

Победительница VII Всероссийского фести-
валя молодой поэзии имени Леонида Фила-
това «Филатов Фест-2022», обладательница 
приза читательских симпатий пушкинской 
премии «Лицей».

Бог говорит Гагарину
Бог говорит Гагарину: Юра, теперь ты в курсе:
нет никакого разложения с гнилостным вкусом,
нет внутри человека угасания никакого,
а только мороженое на площади на руках у 
папы,
запах травы да горячей железной подковы,
березовые сережки, еловые лапы,
только вот это мы носим в себе, Юра,
видишь, я по небу рассыпал красные звезды,
швырнул на небо от Калининграда и до Амура,
исключительно для радости, Юра,
ты же всегда понимал, как всё это просто.
Мы с тобой, Юра, потому-то здесь и болтаем
о том, что спрятано у человека внутри.
Никакого секрета у этого, никаких тайн,
прямо как вернешься - так всем сразу и говори,
что не смерть, а яблонев цвет 

у человека в дыхании,
что человек - это дух небесный, а не шакалий,
так им и рассказывай, Юра, а про меня не надо.
И ещё, когда будешь падать - не бойся падать.

Алёна СИНИЦА,
российская поэтесса, 
прозаик, драматург.

Лауреат Филатовской премии (2016) в номи-
нации «Поэзия», областной литературной 
премии имени Роберта Рождественского 
(2017).

Филфак
Филфак. Москва. Большая лужа,
отсрочка в ожидании мужа,
зачитанный до дыр Стендаль,
Конец каникул. Стоптана сандаль.
Словарик Даля. В мае две педали,
библиотекари в подвале - Вали
трещат о новом смысле знака,
на кости разбирая Пастернака.
Плохой, хороший, никакой, обычный -
очки, пучки, советские привычки.
Зрачки расширены: внимание - кавычки,
мозги пусты - имеются косички.
Сосиски в тесте, галстуки и тексты,
двойные символы тесны, неинтересны.
Лесков, двухтомник, жир в пижаме,
с вязаньем на вокзале к маме,
с томами по филол.программе,
к котам, коврам, в большой панаме.
Мечтать о двушке в центре с мужем,
очки на грядке обнаружить.
Толстой, две булочки на ужин.
Москва. Филфак. Беги из лужи.

Полная версия беседы с поэтами в студии  
«Белгород-медиа» доступна по ссылке в группе 

холдинга в соцсети «ВКонтакте»
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Материалы полосы подготовил Роман ИЛЬИН

 ► В Казани завершились 
соревнования 
по спортивной борьбе 
в рамках I Всероссийской 
Спартакиады 
сильнейших спортсменов 
2022 года с участием 
лучших представителей 
из всех регионов  
страны. 

По итогам состязаний в весовой ка-
тегории 72 кг спортсмен-инструктор 
Центра спортивной подготовки Белго-
родской области Марина Суровцева за-
няла второе место, выиграв серебряную 
награду престижного турнира. Отметим, 
что тренируется спортсменка под руко-
водством Михаила Шилова.

ФОТО ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

На матч не приехали знаменитые фут-
болисты ногинцев - бронзовые призёры 
Евро-2008 Роман Павлюченко, Ренат Ян-
баев и экс-игроки сборной России Андрей 
Ещенко и Тарас Бурлак, которых особенно 
ждали некоторые зрители. У «Салюта» же 
выздоровел лучший бомбардир Артём Ма-
лахов.

В первом тайме опасных моментов 
команды не создавали, а на исходе часа 
игры Денис Дёгтев головой скинул мяч Ма-
лахову, и тот отправил мяч в сетку ворот 
гостей - четвёртый гол полузащитника в 
чемпионате. В оставшееся время хозяева 
могли сделать счёт крупнее, но он так и 
остался прежним - 1:0.

На послематчевой пресс-конференции 
главный тренер «Салюта» Виктор Наво-
ченко отметил, что начало игры получи-
лось неплохим, пытались за счёт флангов 
вскрыть оборону соперника. 

- Он играл от обороны, поэтому тяже-
ло было найти свободные зоны, чтобы её 
вскрыть, и игра немножко завязла. Пыта-

лись пройти по центру, но большое коли-
чество игроков не позволяло сделать три-
четыре передачи. Тяжёлая победа, ребята 
старались, они молодцы, - подчеркнул Вик-
тор Леонидович.

После домашней победы «Салют» вы-
шел на второе место в турнирной табли-
це с 17 очками в активе, от лидирующей 
«Калуги» его отделяют пять пунктов. Сле-
дующий матч национального первенства 
белгородцы проведут на выезде в Калуге 
3 сентября. А до этого  в Тамбове «Салют» 
со счётом 1:3 уступил местному «Спарта-
ку» в поединке 1/128 финала Кубка России.

Поддержали почин и младшие по ран-
гу футболисты. Белгородская молодёжка 
впервые за длительное время сумела вы-
играть в Первенстве СФФ «Центр». Белго-
родцы в гостях одержали волевую победу 
над принципиальным соперником - кур-
ским «Авангардом» - со счётом 2:1. По-
бедный мяч в сетку чужих ворот отправил 
Константин Русаков за пять минут до фи-
нального свистка. 

С минимальным счётом  ■ Футбол

 ► Матч восьмого тура чемпионата России по футболу Второй 
лиги Группы 3.2 между белгородским «Салютом» и ногинским 
«Знаменем» прошёл в Белгороде. 
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 ► Белгородка 
выиграла бронзовую 
награду  
Спартакиады. 

Соревнования Спартакиады по 
летним видам спорта среди сильней-
ших спортсменов 2022 года по пла-
ванию проходили в Центре водных 
видов спорта «Невская волна» Санкт-
Петербурга. В течение шести дней бо-
лее 600 человек разыграли 35 комплек-
тов наград в таких олимпийских видах, 
как плавание вольным стилем, ком-
плексное плавание, на спине, баттер-
фляй, брасс и эстафеты.

По результатам заплыва на дистан-
ции 100 метров вольным стилем Да-
рья Сурушкина смогла занять третье 
место, выиграв «бронзу» престижного 
национального турнира с результатом 
55,06 секунды. Отметим, что соревно-
вания проводятся в 39 видах спорта на 
территории 12 регионов страны. В них 
примут участие более 13 тысяч сильней-
ших российских атлетов.

Напомним, что недавно на студенче-
ской Универсиаде в Астрахани девушка 
завоевала две золотые награды и по-
могла сборной Белгородского госуни-
верситета попасть в пятёрку лучших 
 команд по итогам турнира, а также стала 
серебряным призёром Кубка России по 
плаванию в Казани. Тренируется спорт-
сменка под руководством Владимира 
Башкатова.

ФОТО ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

На быстрой воде  ■ Плавание

115 сильнейших спортсменов страны 
соревновались на горе Юца возле Пяти-
горска. 

Сборная Белгородской области, в со-
став которой входили представители 
Белгорода и Старого Оскола, стала силь-
нейшей в командном зачёте.

Компанию нашим спортсменам на пье-
дестале почёта составили представители 
Ленинградской и Московской областей. В 
личном мужском зачёте два белгородских 
пилота - Илья Шашин и Игорь Синица - 
вошли в десятку сильнейших параплане-
ристов России.

В горах Кавказа  ■ Парапланерный спорт

 ► В Ставропольском крае завершился чемпионат России 
по парапланерному спорту в дисциплине «параплан - 
парящий полёт». 
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Вернулся  
в стан «львов»

 ► Связующий 
ВК «Белогорье» 
Роман Порошин провёл 
первую тренировку 
с белгородской командой.

Выступать игрок будет под 12-м номе-
ром до 2024 года. Недавно волейболист 
в составе сборной Республики Татарстан 
выиграл золотую награду престижного 
турнира. Отметим, что через несколько 
недель в Казани «львы» начнут высту-
пления в Кубке России - 2022, где со-
стоятся два первых этапа. А стартовый 
домашний матч в чемпионате России 
«Белогорье» проведёт 2 октября. В этот 
день «львы» будут принимать команду 
«Газпром-Югра» из Сургута.

 ■ ВолейболНа второй ступеньке  ■ Борьба
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По горизонтали: Ананас. Сплав. Лава. Огарок. 
Пузо. Пюре. Дело. Луи. Рома. Плащ. Клин. 
Бюст. Рана. Токката. Киса. Вяз. Шарм. Скейт. 
Сусло. Скала. Псарь. Обрубок. Оклад. Срыв. 
Страз. Меласса. Азарт. Армия. Пламя. Тара. 
Село. Ток. Пика. Мент. Челн. Хряк. 

По вертикали: Лампас. Следопыт. Водолазка. 
Ер. Прапорщик. Аид. Абрикос. Квашня. Трюм. 
Юнга. Авиетка. Юность. Рейс. Скос. Теща. 
Уинслет. Лама. Раса. Крик. Достаток. Скепсис. 
Риза. Бриллиант. Босс. Растяпа. Овчар. Лада. 
Змея. Срам. Замах. Мачо. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 33
от 26.08.2022 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 5 ПО 11 СЕНТЯБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Пора заняться укреплением здоровья. Это пре-
красный период для профилактики различных 
заболеваний и посещения санатория. Вторая 
перспективная тема периода – работа и карьера. 
Уборка поможет навести порядок в голове.
ТЕЛЕЦ 
Ожидается неоднозначная неделя. В понедель-
ник стоит бережно отнестись к самочувствию. 
Середина периода принесёт гармонию в роман-
тические отношения. Ближе к выходным может 
осложниться финансовое положение.
БЛИЗНЕЦЫ 
Чтобы избежать разногласий с партнёром, не 
стоит в начале периода обсуждать финансы. 
Уже к среде отношения придут к благоденствию. 
Хорошо будет спланировать совместные работы 
или общий досуг. Выходные стоит посвятить се-
мье.
РАК 
Не исключён конфликт поколений, связанный 
с консерватизмом старших. В этот период вас 
ждёт много общения, вероятны приятные зна-
комства и поездки. Завершение недели лучше 
провести в тихом домашнем кругу.
ЛЕВ 
Полученная информация вряд ли вас обраду-
ет. Старайтесь не придавать значения слухам и 
сплетням. Период хорош для решения бытовых 
и финансовых вопросов. Возможно, пора сде-
лать долгожданную покупку. Уикэнд порадует 
общением.
ДЕВА 
Материальные темы стоит отложить на потом. 
Настало время для творческой реализации. 
Смело займитесь тем, о чём давно мечтали. Это 
благоприятный момент для любовных отноше-
ний. Важно не строить слишком амбициозные 
планы.
ВЕСЫ 
В понедельник не спорьте с родителями или на-
чальством. Просто сохраняйте своё мнение, это-
го будет достаточно. Середина недели поможет 
сочетать работу и отдых. Свободное время про-
ведите спокойно, можно заняться йогой.
СКОРПИОН 
Стоит держаться подальше от тайных дел и раз-
бирательств. Вторник и среда – удачные дни для 
творческих инициатив. Активизируется ваша со-
циальная активность, вы станете смелее. Одна-
ко будьте аккуратны с новыми знакомствами.
СТРЕЛЕЦ 
В понедельник есть риск получения физических 
травм. Середина недели поможет добиться про-
фессиональных целей. Можно рассчитывать на 
поддержку со стороны окружающих. Будьте вни-
мательны в отношениях с партнёром.
КОЗЕРОГ 
Начало недели может принести конфликты. Важ-
но не нарушать ранее достигнутые договорён-
ности. Наступает время исполнения желаний. 
Возрастёт роль друзей. Важно не забывать за-
ботиться о собственном здоровье.
ВОДОЛЕЙ 
Звёзды советуют проявлять особенную осто-
рожность в поведении. При этом не бойтесь от-
стаивать своё мнение и ставить вопрос ребром. 
Ближе к концу недели, напротив, стоит избегать 
любых рисков. Проведите выходные без аван-
тюр.
РЫБЫ 
Рыбам следует терпимее относиться к близким. 
Особенную чуткость стоит проявить в любовной 
сфере. Продуктивным в эти дни окажется плани-
рование будущего. В семейном кругу важно всег-
да идти навстречу и находить компромиссы.

Календарь погоды на неделю со 2 по 8 сентября
2.09
ПТ

3.09
СБ

4.09
ВС

5.09
ПН

6.09
ВТ

7.09
СР

8.09
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 742
днем   746

ночью 747
днем   747

ночью 746
днем   745

ночью 745
днем   745

ночью 745
днем   746

ночью 745
днем   744

ночью 743
днем   742

Температура 
воздуха, °C

ночью     8
днем     19

ночью     8
днем     18

ночью     9
днем     18

ночью     8
днем     17

ночью     7
днем     15

ночью     3
днем     17

ночью     8
днем     20

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра С-З С-В С С-З С-З З Ю-З

Скорость
ветра, м/с 3 3 3 4 5 2 4

cgms.ru

- Послушай, Сань, ты же у нас спортсмен. Под-
скажи какие-нибудь упражнения, чтобы пресс 
накачать, плечи, руки... 
- Огород. 

***
Лучший способ напиться в компании - это ска-
зать, что вы в завязке. Тогда единственная 
задача всех остальных сведётся к тому, что-
бы вас напоить.

***
На борту «Аэрофлота»: 
- Кушать будете? 

- А какой выбор? 
- «Да» или «нет». 

***
Сегодня я наблюдал за работой электрика и 
понял, что все провода делятся на две кате-
гории: «Вроде этот» и «Твою ж мать!».

***
Сидят две бабульки. Одна у другой спрашива-
ет: 
- Как меня зовут? 
Другая долго думает, а потом выдаёт: 
- Тебе это срочно? 

***
Люблю пельмени! Нальёшь воды в кастрюль-
ку, вскипятишь, туда для вкуса соли, зелени, 
лавровый лист. А если деньги есть, то ещё 
и пельмени. 

***
Муж заходит в дом и говорит жене: 
- Представляешь, у нас во дворе корова запу-
талась в паутине! 
- Брось свои глупые шутки. Пусть мама поле-
жит в гамаке.

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Делай, что можешь, с тем, что имеешь, там, где 
ты есть.

Теодор Рузвельт
Чтобы красоту создать, надо самому быть чи-
стым душой.

Михаил Иванович Глинка
Острые мечи хорошо секут, острые языки – ещё 
сильнее.

Немецкая пословица
Если образование даёт нам человека с эрудицией, 
то воспитание создаёт интеллигентную и дея-
тельную личность.

Владимир Михайлович Бехтерев

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области  

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал  «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама



16 № 34 (1976) 
2 сентября 2022 г.

НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ru

ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 450, вырезка - 330, 
лопатка - 330, задняя часть на ко-
сти - 300, крестец - 330, рёбра - 320, 

рулька - 100, сало - 120, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 420, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
700, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 280; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 40, 
свёкла - 60, лук репчатый - 60, мор-
ковь - 60, капуста - 35, капуста пе-

кинская - 90, капуста цветная - 150, 
огурцы - 100, помидоры - 120, перец -
100, шампиньоны - 150, яблоки - 100, 
бананы - 90, лимоны - 250, апельсины -
180, виноград - 250, киви - 250, ман-
дарины - 300. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 30, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Знай наших

РЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

Связанные горизонтом
В команде победителей восемь чело-

век. Встретиться нам удалось с тремя 
спортсменами. Интересно, они летают, 
чтобы жить, или живут, чтобы летать?

Илья Шашин познакомился с пара-
планеризмом ещё в 1999 году в городе 
Душанбе. Сначала был парашютный 
спорт в аэроклубе, а позже открылась 
секция парапланеризма. Он увидел па-
раплан, попробовал взлететь и «про-
пал». С тех пор без неба не видит свою 
жизнь.

Александр Жигалов впервые обратил 
внимание на параплан, сидя за компью-
тером. Он увлекался авиасимулятора-
ми - это специальные программы, вос-
создающие в какой-то мере полёт на 
самолёте или другом летательном аппа-
рате. Можно было бы назвать это игруш-
кой, если бы не одно «но»: программа 
слишком сложна, чтобы ей давали такое 
определение. Вот так, любой человек 
может почувствовать себя лётчиком ка-
кого-нибудь «боинга». Но этого Алексан-
дру оказалось мало. Позже он узнал, что 
на горе Клементьева в Крыму обучают 
пилотов парапланов. Не задумываясь 
поехал и прошёл курс.

Игорь Синица полюбил параплане-
ризм в Коктебеле. Вдруг увидел, как ка-
тают туристов на параплане. 

- Поразило, что человек просто шага-
ет в воздух и оказывается в небе. Сел и 
влюбился, - улыбается спортсмен. 

В Белгороде вместе с супругой они 
стали искать инструктора по параплане-
ризму. Нашли. И вот он уже сам сделал 
первый шаг в небо.

Команда образовалась в 2017 году. 
Они были сначала любителями, встре-
чались и летали вместе где-то на скло-
нах Белгородской области. Ездили на 
соревнования, а потом впятером взяли 
и купили свой первый, такой долгождан-
ный собственный параплан. 

Ветер - друг или враг?
Полёт на параплане - это свободный 

безмоторный полёт. Взлетев, пилот на 
параплане выполняет поставленную за-
дачу. Ему нужно пролететь определён-
ные точки с определённым радиусом. 
Это поворотная точка - то есть некий 
виртуальный цилиндр заданного радиу-
са. На соревнованиях пересечение точ-
ки фиксирует GPR-прибор. 

Есть такое понятие, как термический 
восходящий поток. Пилот должен смо-
треть вокруг себя и постоянно искать 
этот самый поток. Идеальный полёт для 
парапланериста - это тучевые облака. 
Светит солнце, есть облака на небе. 
Именно там формируются восходящие 
потоки. А что же ветер? Мешает ли он?

- Если пилот летит по ветру, то это 
даёт преимущество. Если против - то 
возникает встречный ветер, который 
надо преодолевать. Вот как раз умение 
пилота - преодолевать встречный ветер, 

выбрав правильную линию, - говорит 
Илья Шашин.

Чтобы взлететь, 
нужно подняться

Сезон у парапланеристов начинается 
в апреле и заканчивается в октябре. За-
дача тренировочных полётов - поддер-
живать приобретённые навыки. Пилоты 
говорят, что многие начинают летать, 
когда впервые прокатятся на параплане. 
Правда, не каждый сможет стать не то 
что спортсменом, но и просто любителем. 

- Человек должен быть здоров. Хоро-
ший вестибулярный аппарат, отсутствие 
панического страха высоты, хотя это, ко-
нечно, вопрос дискуссионный. Важна фи-
зическая выносливость, ведь снаряжение 
весит 15-18 кг. А с ним нужно взобраться 
на гору, потом спуститься, и так раз двад-
цать, не меньше. Чтобы уметь взлететь, 
нужно подняться, - рассказывает Илья 
Шашин. 

Психологическая устойчивость требу-
ется для полётов на дальние расстояния. 
Недавно ребята из команды отправились 
в путь в Ростовскую область. В небе они 
пробыли без малого восемь часов… По-
этому спортсмены считают, что настрой 
очень важен. 

Чемпионат России 2022. 
Гора Юца 

Год для спортсменов выдался слож-
ным. Из-за спецоперации и закрытого 
неба для полётов в Белгородской обла-
сти у них просто не было возможности 
проводить тренировки. Но соревнования 
всё же проходили, и довольно успешно: 
Подмосковье, Дагестан. И финальный 
аккорд в этом сезоне - чемпионат Рос-
сии.

- Мы всегда едем, чтобы полетать. 
Это первая и главная цель. И второе, ко-
нечно же, показать свои навыки, которы-
ми обладаем, - говорит Игорь Синица. 

Чемпионат России по парапланерно-
му спорту в этом году прошёл недале-
ко от Пятигорска, на горе Юца, с 14 по 
20 августа. Ребята состязались в дис-
циплине «параплан - парящий полёт». 
Почти 20 субъектов РФ, 115 участников. 

Соревнования - это не просто взял и 
полетел. Ответственный передаёт орга-
нам, руководящим движением, так на-
зываемый флай-план, то есть план по-
лётов. Согласуются высоты, на которые 
можно летать. Учитывается всё: влаж-
ность, как прогревается земля и т. п. 

Есть начальная точка маршрута, по-
воротная и финиш. Нужно пролететь 
через эти точки. Считается время, за 
которое пролетает маршрут пилот, ки-
лометраж, позиция пилота.

- Самое сложное - справиться со сво-
ими эмоциями. И показать хороший ре-
зультат, - делится впечатлениями Алек-
сандр Жигалов. 

Итог - у сборной Белгородской обла-
сти первое место в командном зачёте и 
попадание в десятку сильнейших в лич-
ном зачёте. 

В планах - проведение учебно-трени-
ровочных сборов в Дагестане. Они стар-
туют совсем скоро, уже в начале сентя-
бря. На будущий сезон у спортсменов 
есть одна мечта - чтобы открыли небо. И 
они смогут летать здесь, на родине. Как 
и раньше. Ну а пока снова в путь. Ветер 
в помощь, ребята! 

Надежда САУШИНА
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА  

СБОРНОЙ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПО ПАРАПЛАНЕРНОМУ СПОРТУ

Там, за облаками…
 ► Белгородские 

парапланеристы выиграли 
чемпионат России 
в командном зачёте 
в дисциплине «параплан - 
парящий полёт». 
О том, как из любителей 
неба превратиться 
в чемпионов, как купить 
параплан и бороздить 
небо, - в нашем 
материале.


